



Landeshauptstadt München, Baureferat  
81660 München

Bezirksausschuss 18  
Herrn Clemens Baumgärtner  
Geschäftsstelle Ost  
Friedenstraße 40  
81660 München

Gartenbau  
Unterhalt Südwest  
Bau-G3

81660 München  
Telefon: 089 233-60409  
Telefax: 089 233-989 60409  
Dienstgebäude:  
Friedenstr. 40  
Zimmer: 6.230  
Sachbearbeitung:

Ihr Schreiben vom  
17.12.2019

Ihr Zeichen

Unser Zeichen

Datum  
19.02.2020

**Vorschlag zur Bestellung einer städtischen Leistung über das  
Stadtbezirksbudget; hier:**

- Licht / Straßenlaternen am Spielplatz in der Hochkalterstraße /  
Ecke Klausener Platz und am Spielplatz Vollmarpark
- essbare Früchte sowie mehrjährige Wildblumen in den  
Grünanlagen zwischen Hochkalterstraße und Fromundstraße
- Park zwischen Landfried- und Fromundstraße optisch  
ansprechender gestalten
- Mülleimer mit Deckel

BA-Antrags-Nr. 14-20 / B 07287 des Bezirksausschusses  
des Stadtbezirkes 18 Untergiesing-Harlaching  
vom 17.12.2019

Sehr geehrter Herr Baumgärtner,

in Ihrem Antrag greifen Sie ein Bürgeranliegen auf mit dem angeregt wird, dass die im Betreff  
genannten Maßnahmen durchgeführt und aus dem Stadtbezirksbudget finanziert werden.  
Sie haben sich mit der Angelegenheit befasst und beschlossen, dass die von Ihnen begrüßten  
Vorschläge hinsichtlich der Bepflanzungen und Abfallbehälter beim Baureferat beantragt  
werden sollen. Eine Bezuschussung aus dem Stadtbezirksbudget lehnen Sie ab, weil die  
beantragten Maßnahmen zu den regulären Aufgaben des Baureferates gehören.

Des Weiteren sprechen Sie sich aufgrund der Lichtverschmutzung gegen eine Beleuchtung  
der Spielplätze aus. Das Baureferat (Gartenbau) teilt das Votum des Bezirksausschusses,  
so dass der Antragspunkt „Licht / Straßenlaternen am Spielplatz in der Hochkalterstraße /  
Ecke Klausener Platz sowie am Spielplatz Vollmarpark“ nicht weiter zu behandeln ist.

U-Bahn Linie 5  
Haltestelle Ostbahnhof  
S-Bahn alle Linien  
Haltestelle Ostbahnhof  
Straßenbahn Linie 21  
Haltestelle Haidenauplatz

Bus Linien X30, 54, 55, 58, 62, 68,  
100, 145, 190, 191  
Haltestelle Ostbahnhof  
Bus Linie 59  
Haltestelle Ampfingstraße

Postanschrift: Baureferat  
81660 München  
Hausanschrift: Friedenstraße 40  
81671 München  
Internet:  
<http://www.muenchen.de>

Entsprechend Ihren Maßgaben nimmt das Baureferat (Gartenbau) zu Ihrem Antrag wie folgt Stellung:

- Essbare Früchte sowie mehrjährige Wildblumen in den Grünanlagen zwischen Hochkalterstraße und Fromundstraße:

In der Grünanlage an der Bad-Wiessee-Straße zwischen Hochkalterstraße und Fromundstraße liegen mehrere Spielbereiche und verschiedene Rasenflächen. Die meisten Rasenflächen werden als Spiel- und Liegewiesen intensiv genutzt. Die übrigen Bereiche sind größtenteils für die Entwicklung von Wildblumen zu schattig. Die Entwicklung von Blumenwiesen in den Grünanlagen zwischen Hochkalterstraße und Fromundstraße ist leider nicht möglich, jedoch gibt es in der näheren Umgebung großflächige Wiesen im Grünzug am Hohen Weg.

In den bestehenden Strauchsäumen der Grünanlage befinden sich verschiedene Wildobstgehölze (z. B. Kornellkirsche). Eine kleine Fläche vor den Bänken westlich der Landfriedstraße 11 eignet sich für die Pflanzung zusätzlicher Beerensträucher. Die Sträucher werden im kommenden Frühjahr gepflanzt.

- Park zwischen Landfried- und Fromundstraße optisch ansprechender gestalten und Mülleimer mit Deckel

Mit diesem Antragspunkt werden Verschmutzungen durch Hundekot und Unrat angesprochen. Der Bereich wird derzeit zwei Mal pro Woche gereinigt. Verschmutzungen treten unseren Beobachtungen nach nur sehr selten auf, so dass der Reinigungsturnus angemessen sein dürfte. Auch hinsichtlich der Hinterlassenschaften von Hunden ist die Grünanlage im stadtweiten Vergleich unauffällig. Vermutlich ziehen Krähen ab und zu auf ihrer Suche nach Nahrung Müll aus den Abfallbehältern, der dann verweht oder verstreut wird.

Um dies zu unterbinden, werden wir die vorhandenen Abfallbehälter gegen ein großvolumiges Modell ohne Deckel, das dennoch als weitgehend „krähensicher“ gilt und z. B. aus der Münchener Fußgängerzone bekannt ist, austauschen. Darüber hinaus werden wir die Grünflächen zwischen Landfried- und Fromundstraße im Auge behalten und wenn nötig den Reinigungsturnus in der kommenden Sommersaison erhöhen.

Der BA-Antrag Nr. 14-20 / B 07287 ist somit satzungsgemäß behandelt.

Mit freundlichen Grüßen

gez.